

Charlas de un meditabundo

## Jaca, capitana

Tres estrellas fulguran sobre el tapiz histórico de Jaca. Tres estrellas: Una roja y siniestra, de augurio cruento, teñida con la sangre del martirio; otra gualda, esplendente, con lustres de justicia y de gloria; otra morada, con el colorido nazareno del alma popular. Un día, el día 12 de Diciembre del año 1930, mostraron su fulgor tres astros de significación indecifrable, tres signos del destino recóndito, tres cifras de lo arcano, errantes por las vísperas de España.

Jaca, ejemplar y señera, se hizo proa para tajar un piélago futuro. La brújula dictaba un rumbo fijo y en la bóveda inmensa del mundo sideral, por alturas propicias, próximos los reflejos, tres estrellas signaban el despuntar de un amanecer. Con dignidad augusta de caudillo, con distintivo de mandar compañía en vanguardia, mostraba Jaca el brazo dirigente y en él las señales de su cargo primado: Tres estrellas, una roja, otra gualda y otra morada, con el color nazareno de las enseñas redentoras.

Batía, recio, un frío de gélidas diferencias y aullaba el lobo negro de la traición, marcando sus huellas deladoras sobre la nieve inmóvil del egoísmo. La suerte adversa truncó las intenciones; pero la quilla había estelado llanuras con un surco que después se hizo ruta.

«Era el capitán Galán un capitán de los buenos.»

Y su evangélica conciencia (de las óptimas) era de capitán. No vale querer ser cabeza por un imperativo de egolatría o por circunstancia de despecho y envidia, o, acaso, por intención de medro. Hay que poseer el don original: Fermín Galán fue «un capitán de los buenos». Tenía la clarividencia de los sacrificios, que hieren doblemente al que dirige, porque portan más dolor los dolores del cuerpo cuando la mente concibe la extensión de sus decisiones y se impregna de una obstinada obligación de amparar a los anónimos, esperanzados con el triunfo común.

Batía, recio, el frío de los egoísmos y aullaba el lobo hollando, con rastros acusadores, senderos que conducen a la sorpresa y a la entrega traidora...

¡Capitán, siempre capitán! No se vierta más sangre que la suya, la suya generosa, heroica, ennoblecida con mermas en los campos inhóspitos de fierras conquistadas en misión civilizadora. No se vierta más sangre que la suya. El maestro de esta comunidad de caballeros entregará, conducida por los caminos pródigos de sus arterias, toda la roja bravura

de su corazón juvenil. Su sangre, derramada sobre la nitidez de nieves pirenaicas, perpetuará el gesto, como una insignia de la nueva «Orden de España». Es ley de caballeros: A la hora de morir precedan, por honor, los que ostentaron el caudillaje. Capitanes de la gesta española, entregad vuestra vida la primera para cubrir con un martirio pródico el cuerpo de los que os siguieron...

—Don Angel García Hernández.

—¡Presente!

Tres estrellas de capitán, tres clavos punzadores en la crucifixión de dos vidas excelsas. Tres clavos de capitán, tres estrellas, como Jesús de Galilea, y el martirio consumado con lustraciones de innúmeros «Pilatos». Ved sus manos llagadas y sus pies traspasados por gracia generosa de sus almas, que supieron mirar hacia el madero redentos, ofreciendo para el holocausto las tres chispas resplandecientes de su honrosa divisa, señales claras de su responsabilidad no eludida.

Jaca, capitana de la compañía que avanza hacia el futuro hispanico, desprende las marchitas flores de lis que exornaban el blasón de su linaje y coloca tres estrellitas nuevas que recogió del suelo, caídas desde alturas celestes de heroísmo, un día aciago de fusiles vengadores. Jaca, capitana de España, muestra su brazo dirigente y en él las marcas de su cargo primado: Tres estrellas, una roja, teñida con la sangre del martirio; otra gualda, esplendente por lustres de justicia y honor, y otra morada, ennoblecida con el color nazareno de las enseñas redentoras.

Un vuelo de cardelinas se distancia desde Aragón por todas las fierras de España; sobre vegas y huertos florecidos; por riberas y campos ornados con pétalos de Abril. Llevan el rostro enrojecido con el maíz bermejo de las silvestres amapolas y las alas cubiertas con el oro de tojos y ramitas y portan en el pico una violeta, que han sorprendido oculta entre el coro floreal que contempla las tumbas sagradas, donde viven dos héroes el sosiego de una infinita vida horizontal.

José María Díaz López.

Jaca, Diciembre de 1934.

(Retirado de nuestra edición de ayer).

**Suscribirse a EL PUEBLO, es encender cada día la llama de republicanismo en todos los hogares y ganar adeptos a nuestra causa.**

El entierro del señor Pílon Sterling

## Constituye una imponente manifestación de duelo

A las doce de la mañana de ayer tuvo lugar la conducción al cementerio municipal del cadáver del que fué gobernador civil de esta provincia don Pedro Pílon Sterling. Como era de esperar, este acto constituyó una imponente manifestación de duelo pocas veces registrada en Huesca.

Para rendir el último tributo al que fué celoso gobernador de esta provincia acudieron al Gobierno civil todas las autoridades locales y provinciales, Corporaciones y entidades, jefes de dependencias oficiales y muchísimos funcionarios.

También asistieron numerosos alcaldes y representantes de centros radicales de la provincia.

El Ayuntamiento y la Diputación asistieron al entierro corporativamente.

Sobre el féretro y conducidas a mano vimos artísticas coronas de flores naturales, ofrenda del Ayuntamiento, Diputación, Cámara de Comercio, Centro Radical, Partido Radical de Tamarite, gobernador interino, secretario y funcionarios del Gobierno civil, Cuerpo de Seguridad, presidente de la Audiencia de Tarragona, personal del Instituto provincial de Higiene, Comité provincial del Partido Radical, Cuerpo de Vigilancia y otras.

Se formaron tres presidencias. En la primera figuraban don Manuel Gómez, que ostentaba la representación del jefe de Gobierno; general comandante militar de la Plaza y provincia, coronel jefe del Tercio de la Guardia civil de Zaragoza, presidente de la Audiencia y Diputación, teniente coronel jefe de la Comandancia de la Benemérita, magistrado señor Clavera, delegado de Hacienda, que ostentaban la representación del subsecretario del ministerio señor Abad Cascajares; abogado del Estado señor Retorillo y capitán jefe de Seguridad.

La segunda presidencia la formaban el coronel, jefes y oficiales del Regimiento Infantería número 20, de la Zona y Caja de Recluta, y el secretario del Gobierno civil señor Serrate.

En la tercera presidencia figuraban el hijo y otros familiares del finado. Cerraba marcha una Sección de Asalto, al mando del teniente Riera.

El paso de la comitiva fúnebre, fué presenciado por numeroso público que quiso asociarse al duelo por la muerte del gobernador.

En los Porches de Vega Armijo los concurrentes al entierro desfilaron ante las presidencias. En numerosos automóviles se trasladaron las autoridades al cementerio, presenciando la inhumación del cadáver de don Pedro Pílon Sterling.

Reiteramos nuestro sentidísimo pésame a la atribulada y respetable familia.

## Instrucción y cultura

Por la «Gaceta» de ayer son destinados a la Normal de Huesca, los siguientes profesores que habrán de desempeñar las Cátedras que se citan:

Física y Química, doña Pilar Claver Salas.

Lengua y Literatura, doña Luisa Pueo Costa.

Por el mismo periódico oficial se señala el haber pasivo de 4.800 pesetas a doña María Cruz Albar, ex maestra de Velilla de Cinca.

Este número ha sido visado por la censura

De colaboración de EL PUEBLO

## En el cuarto aniversario

Corrían los días de la segunda decena de Diciembre. De los que una mañana marcharon a tierra llana laborando por su idea se sabía que, encerrados en las cárceles, habían oído los disparos que segaban las vidas de sus jefes. Desde este momento ya no eran jefes; era la roja bandera de un ejército que llenaba el suelo hispano y anhelaban justicia: querían República.

Mientras tanto allá en la montaña los corazones violentamente palpitan. Cada familia tenía un miembro, un allegado, un amigo que suspiraba en el cierre, o se revolvía en la estrecha cama del hospital. Por la carretera cubierta de nieve immaculada, en dirección a Navarra, una tarde gris y fría, como todas aquellas, un fúnebre cortejo, lento y reducido, hollando la nitida blancura va conduciendo al cementerio una víctima del deber.

Silencio en el campo; blanco e impenetrable ante la tragedia que en su ámbito se desarrolla; quietud en las calles que asemejan las de un gran cementerio; cerradas las casas avaramente guardan el dolor de sus moradores; ceñidos los rostros y el corazón palpitan por un deseo de venganza, por un anhelo de triunfo de las bellas ideas que en su mente brillan fascinadoras. Tiempo vendrá, el mártir es la garantía del triunfo y la causa los tuvo abnegados.

Los que creyeron triunfar apenas si exteriorizaron su contento; en el ambiente flotaba una idea penetrante y a lo que reaccionaba de su herida de muerte con poco calor se la aplaudía. Indudablemente, la sangre derramada no iba a ser inútil. Algunos abusaron de su bastón de mando descargándolo, airados, en la cabeza señal que se tambaleaba sobre un cuerpo decaído e indefenso; tenían, ya que no la razón, la fuerza. La juventud arde en ansias de desquite frente al ultraje villano, cobardo e inhumano; pero los fusiles, la metralla, todo un aparato de sangrienta guerra, aconseja prudencia. Tiempo vendrá.

La cárcel es un punto de atracción. El pueblo todo tiene allí un familiar, un amigo, o al menos simpatía hacia los luchadores de la idea, hoy habitantes de estancias un día regias: Todos ellos son esforzados que fueron vencidos en la lid, pero que están seguros de su triunfo moral. Quieren el bien de España, y lo que ellos no lograron en el campo otros lo conseguirán en las urnas, y al fin, todos triunfantes, gozarán de su obra de redimir a la Patria.

Un día y otro día en los lóbregos calabozos, en los que el frío y las ratas no hacen mella en los curtidos habitantes, todos ellos forjados en la lucha cotidiana por el sustento. Desde su encierro continúan la obra que

iniciaron en la calle, y más tarde llevaron carretera adelante, de la montaña al llano, como siempre...

Y el tiempo trajo la victoria. Sin sangre se libró la batalla. Las puertas se abrieron; la multitud gozosa los recibió en triunfo. Eran los héroes, hermanos de aquellos que en el llano, desde el fondo de sus tumbas, siguen su obra.

Al día siguiente, pasada la emoción, todos volvieron a su trabajo y en el fondo del taller, bajo la bóveda azul del cielo que cobija su labor, espero el triunfo de su esfuerzo, confiado y satisfecho.

Los lóbregos calabozos están otra vez llenos. El viejo palacio encierra nuevamente a aquellos esforzados luchadores de hace cuatro años y de siempre. Las pequeñas ventanas que rasgan los recios muros una vez más dejan pasar la luz que llega a iluminar unas conocidas caras que, confiadamente, con la misma tranquilidad de aquella época, esperan el triunfo de su ideal, hoy el mismo de entonces.

Son la salvaguardia de lo que en aquella incruenta batalla arifeña se ganó; la fuerza de choque contra la reacción que en aquella tarde de Diciembre golpeó a un anciano y por respuesta le dió una soberbia lección de amor y de humanidad que no supo comprender y por eso ahora les paga con la lobreguez de un calabozo, privándoles de la libertad y queriendo ciegamente matar las ideas por la fuerza de la represión. ¿No fué suficiente la lección de hace cuatro años?

Lejos del viejo caserón que un día fué palacio de los reyes de Aragón, en Jaca, entre cuyos muros os habéis hecho fuertes y cada vez más celosos defensores de vuestro ideal, no pudiendo llevaros personalmente en esta fecha la prueba de mi simpatía, como tantas otras veces lo hiciera, os lo envío por medio de las columnas de este acogedor periódico —si la censura no lo impide— cuando ya apagado el murmullo que tantas veces nos ha hecho conversar en voz alta en los pasillos de ese vuestro encierro, se extinga tras la puerta del último deudo o amigo y añoreis el calor de vuestro hogar, seaos un poco de alegría saber que hoy como entonces, todos anhelamos vuestra nueva e inminente salida triunfante como aquella y que colme vuestras nobles ambiciones.

Tino.

11-12-34.

(Retirado de nuestra edición de ayer).

14 DICIEMBRE 1930

FERMIN GALAN RODRIGUEZ

ANGEL GARCIA HERNANDEZ

14 DICIEMBRE 1934





Los antepasados

La sombra de Nakens

Confrontan estos días con aquellos de 1926 en que murió don José Nakens. Le amé desde muy mozo, le reverencié largos años para que deje de estar su nombre insigne en mi memoria y en mi corazón...

Nakens fue un gran republicano. Perteneció a aquella vieja y artística raza de republicanos intelectuales y sentimentales para quienes la peor de las Repúblicas es preferible a la mejor de las Monarquías. Republicano siempre, republicano de la víspera, del día próximo y de la jornada última; republicano enamorado de las formas clásicas, casi atenienses de una República amable y justa, limpia y risueña, como la ideal ciudad de Aristóteles, como la República de Vergniaud, que era un idilio, ni un algo instante advirtió en la roca dura de su fe labor destructora de esa piqueta formidable llamada «conveniencia» que ha echado por tierra tantos castillos famosos... Fue, hasta que la eterna Noche puso término definitivo a su existencia de ocellón, republicano auténtico: irreductible, intolerante, casi autoritario.

Pero más aún que republicano, Nakens fue laicista... Si todo el fervor de su romanticismo político se alzaba en protesta constante contra la dinastía borbónica, todo su ímpetu duro y agresivo de hombre valiente, toda su rabia patriótica, todo su afán sanificador, fueron siempre contra los desvirtuadores materialistas e idolátricos del Cristianismo original.

La introducción y el predominio que alcanzaba en aquel tiempo el confesionalismo en la dirección del Estado le enardecía. La captación crematística del país por el jesuitismo, le encolerizaba. Estoy cierto, a través de las emociones preteritas de mis recuerdos personales, que de haber creído que la República no proporcionaría la emancipación espiritual de España, Nakens no hubiera sido republicano. Sentía como corresponde a un patriota... El feudalismo pantojista es más repugnante que el de la Edad Media, porque ni lo rodea el misterio poético de la leyenda, ni lo disculpa ninguna hazaña valerosa.

Es un feudalismo sin más que la horca, el cuchillo y la cadera, y extendido a ambos sexos de la servidumbre el controvertido derecho de «pernada». Contra sus explotadores—los escribas de la letra, fariseos de la forma—sonaron siempre las más fuertes llamadas de Nakens a las vibraciones de la soberanía popular. ¿Sin fruto? Con fruto, ¡ya lo creo! Ello se comprobará a una hora que todavía no ha sonado en España. Por de pronto no queda entre nosotros una sola persona que piense de buena fe, si es capaz de pensar, que de la religión puede hacerse la «máquina para gobernar» de que habló Taine. Ese experimento está suficientemente desacreditado aquí.

Mas para empujar hacia la República de sus idealismos—laica y que reinventaba en lo social hasta lo hondo—Nakens no fué concejal ni diputado, ni se presentó nunca en una tribuna mitinesca. Empujó como periodista, como escritor... Como periodista y escritor sus biógrafos le han buscado analogías en la tradición empírica que va desde Voltaire hasta Haecckel; pero ha sido tarea perdida... Nakens no tiene antecedentes ni filiación conocida. No se parece a nadie: es él. Es la sinceridad aterradora del gran cultivador de la línea recta hecha dignidad literaria. Es la invectiva artística, el alfilerar irónico, la sana estridencia, el ingenio cáustico, el doñaire castizo, la tradicional gracia española... «Pamphétaire», dirían en Francia. «Herético, demoleador», se ha dicho muchas veces en España. Pero, no. Sobre la burla flagelante de Nakens flota siempre un gran temperamento de constructor y de idealista. Idealismo sostenido en su vida, y en su muerte. Porque, joven, con talento sobrado para ser ministro afortunado de los reyes, optó por ser intérprete perseguido del pueblo.

Porque, viejo, en el umbral del eterno Ocaso, su ideario intransigente se sostiene erguido en el renunciamiento y la pobreza, y muere ciego a los ochenta y cinco años, amparado por una pensión humilde que le pasa la Asociación de la Prensa.

«El que quiera ser un hombre—escribió Emerson—ha de ser un disidente.» Tú, viejo maestro Nakens, supiste ser un hombre... Quiera el Destino que tus amigos, tus discípulos, los soldados de tus ideas, nos sintamos hasta el final dignos de aproximarnos a tu sombra.

F. Gómez Hidalgo.

Fiestas en Argavieso

Días de alegría, alborozo y buen humor, han sido los transcurridos ocho, nueve y diez del corriente en este pueblo.

La amenización de festejos ha estado a cargo de una brillante orquesta oscense, dirigida por don Leandro Santos, la que se hizo acreedora de nuestros aplausos.

A pesar de la lluvia, uno de los principales festejos—el baile—no ha sufrido variación de costumbre, animoseado por gente joven que no es poco—y por la expectación del buen gusto.

La representación por el sexo débil ha estado a cargo de tan guapas como simpáticas señoritas, que son: Patro y Pilar Liesa, Juana y María Mayilla, Pablá Audina, Gregoria, Josefa y Teresa Prat, Luisa Barón, Aurelia Mateos, María y Petrocino Liesa, María Somada, Teodora Oliva, Encarnación Trisán, Andresa Callén, Juliana Benítez, María y Ni-

Sección financiera

BOLSA DE MADRID

Cambio del 13 Diciembre 1934

Table with financial data including Interior, Exterior, Amortble, Deuda Ferrov., Crédito B. Hipotecario, Acciones Banco de España, Tabacos, Bonos oro, C. Cred. Loc. interpro., Telefónicas Preferentes, Telefónicas Ordinarias, MONEDA EXTRANJERA, and BOLSA DE BARCELONA.

Linterna mágica

Juan del Cero vuelve a España

Con qué alegría volvía a pisar tierra española Juan del Cero e Izquierdo después de quince años de ausencia. Durante este tiempo apenas había tenido noticias de España. Ahí, en la lejana patria, se recibían tarde, confusas e incompletas. Sólo los acontecimientos de bulto llegaban de manera concisa, sin detalles. Juan del Cero siempre estaba hambriento de noticias de su patria. Aquí no había dejado amigos ni parientes que le escribiesen y contasen cosas que él tanto anhelaba saber.

Sobre todo aquella noticia de la proclamación de la República si que le había hecho sentir a Juan algo que no sabía explicar. Precisamente él era una víctima del régimen anterior. Su destierro, su emigración a tan lejanas tierras más tenía de forzoso que de voluntario, pues al serle imposible la vida en su propia patria tuvo que buscar otra para do morir de hambre.

—Ahora sí—pensaba Juan del Cero—ahora se podría vivir bien en España. El ciudadano sería libre y respetado; ya no sería perseguido por sus ideas. Por fin la libertad de conciencia era un hecho. La República había realizado el milagro de hacer a los españoles inteligentes, comprensivos, tolerantes. Hasta los políticos, dando de lado sus egoísmos, sus ambiciones, su amor propio y sus celos, se sacrificaban sinceramente por el bien del país. Se acabaron los atropellos y las injusticias. Había verdadera autoridad, ejercida con inteligencia, con sensatez.

Cada cual podía exponer su pensamiento libremente; se castigaba la injuria, la calumnia, la mentira; pero no había ocasión de ello, porque los españoles, en todas sus relaciones, eran correctos y bien educados.

Seguramente—se decía Juan del Cero mientras el barco que le traía a España corría por las aguas—voy a encontrar un cambio radical en todo: en las costumbres, en las leyes, en los procedimientos. ¡Bendita República, que ha podido transformar un infierno en poco menos que un paraíso! Se acabó el caciquismo en todos sus aspectos; se aca-

baron los grandes terratenientes que vivían en el ocio mientras los labriegos comían pan untado en aceite. También él, Juan del Cero, lo había comido, y cuando llegó a faltarle también esto se marchó. Pero su buena suerte le había conservado la vida y ahora podía apreciar mejor lo bueno después de haber pasado lo malo.

Y en estas y otras meditaciones el buque llegó felizmente a puerto, y a Juan se le saltaba el corazón en el pecho. Se despidió de los amigos de travesía y salió al muelle. Estaba en España, en su patria. El, que antes de su emigración no comprendía bien qué cosa era el patriotismo, de que tanto oía hablar a las personas bien vestidas, ahora lo sentía intensamente; era aquella satisfacción que le rebullía en el cuerpo al sentir bajo sus plantas el suelo, su suelo, y al ver el paisaje y las caras de las gentes de la calle. Al pasar por una, al dirigirse al hotel, una mendiga, con un crío muy sucio, le pidió una limosna. Estaba tan alegre Juan del Cero, se sentía tan optimista, que no quería ver caras tristes, y entregó un duro a la mendiga.

Algunas calles más adelante Juan tuvo que desviarse, hacerse a un lado, porque frente a él venía una procesión religiosa con aparato de cánticos y estandartes. Le sorprendió no poco, pues tenía idea de que habían sido suprimidas las manifestaciones exteriores de los cultos. Pero como él no era intolerante no dió mucha importancia al espectáculo.

Y así, andaba despacio, observando, curioso por las calles, llegó a aquella en que estaba el hotel. Por cierto que le costó encontrarla, porque no se llamaba ya como le habían dicho. Le habían dicho que se llamaba calle «Del 14 de Abril», y resultaba que ahora se llamaba como hace años, esto es, calle del Inquisidor de Calahorra.

Juan del Cero e Izquierdo empezó a sospechar que había cambiado la ruta de su viaje de regreso. Quizás equivocado, se había ido a otro pueblo. En días posteriores pudo comprobar que las cosas no habían cambiado tanto como él creía. Día a día fue viendo el viejo panorama nacional que él dejó cuando se marchó a América iba desfilando ante él.

Los apellidos popularizados de la política de hace veinte o treinta años seguían siendo tan actuales como antes. Los mismos viejos problemas, los mismos tópicos. Entonces Juan pensó: «Aquí sólo ha cambiado una cosa: yo. Hace quince años, era un pobre emigrante. Ahora soy rico.»

Pero este cambio mío ha hecho cambiar todas las demás cosas... para mí. Ahora viviré felizmente, porque España no ha cambiado, porque sigue siendo el país mejor organizado, socialmente, para las personas que no carecemos de recursos.

Y Juan del Cero e Izquierdo decidió quedarse en España. ¿Dónde mejor?

T. Mendive.

ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

El domingo: 14 grandes ases en la pantalla: Lionel Barrymore, John Barrymore, Wallace Beery, Jean Harlow, Marie Dressler, Madge Evans, Edmund Lowe, en

Cena a las 8

Hablada en español.

Teatro Olimpia

La verdadera aurora del cine español. «El agua en el suelo». Argumento y diálogos de los Hermanos Quintero, música del maestro Alonso. Por Marichu Fresno con Nicolás Navarro, Luis Peña, Pepe Calle. Totalmente hablada en español.

Automóviles

autos-taxi con radio, cómodos y seguros; ómnibus de alquiler para excursiones, bodas y romerías; camiones para transporte de muebles y bultos en general.

Informes y avisos: Bayego-Carruesco, Coso G. Hernández, 97-Telefóno 307.

M. Liesa.

Casino Oscense RESTAURANT

Cubiertos, a 4,50

Servicio especial bodas y banquetes

J. FONCILLAS

colasa Vallés, Basilia Pérez, Victoria, Tomasa y Concha Miranda, Gregoria y Leonor Urrea, Juliana, Ljesa, Matilde Camparolas y Juliana y Justina Ljesa; Conchita Pardo Monecma, de Alberuela, de Tubo, María Orús, de Alberó Alto; María Cruz Lardiás, de Fañanás, y María Justes, Manuela Catalán, Victoria Julián, Ascensión Castiella, Carmen Lera, y Rosario Carilla, de Noyales.

Y siempre; un programa de festejos como el de estas fiestas, es el que deseamos para que nos conserve intactos de los que guste no divertirse.

ASRIA. Bancaria Clarnus

Diputación, 309, entlo., 1.ª BARCELONA Horas de despacho: de 9 a 12 (entre Bruch y Lauria) Teléfono 20302

Préstamos de dinero y de grandes capitales en hipotecas o documento privado, etc., y sobre toda clase de fincas urbanas y rústicas, etc. (Tramitación rápida y reservada)

En todas las poblaciones y pueblos de España se facilitan préstamos de capitales en metálico, desde 25.000 hasta 3.000.000 de pesetas. Con la garantía, para el peticionario que solicita el préstamo, de nuestra rigurosa reserva. Tipo de interés, desde el 5 por 100 anual. Pago de intereses, por trimestres o semestres vencidos, sin recargos ni apremios. Tiempo de duración de las operaciones de préstamos (plazo de vencimiento), desde 1 hasta 20 años, o sea por el número de años que se convenga, indistintamente a corto o largo plazo, con derecho en el vencimiento a prórroga o aplazamiento, libre de recargo y apremio, siempre y cuando se esté al corriente de pago de intereses.

Condiciones para la devolución del capital prestado con facilidades y ventajas para la amortización voluntaria, o sin ella; la amortización voluntaria puede efectuarse indistintamente o conjuntamente por los procedimientos de parcial, mixta y total.

Olimpia

Mañana sábado

A 0,30 Y 0,50

Repris de la divertidísima comedia de G. Martínez Sierra y H. Maura

Susana tiene un secreto por Rosita Díaz Gimeno, Miguel Ligeró, Ricardo Núñez. Música alegre y ligera... Divertidísimas escenas de gran comicidad. Hablada en español.

Teatro Odeón Empresa SAGE Teléfono n.º 2

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

Mañana sábado

BUTACA, 0,50 ANFITEATRO, 0,30

Estreno de la gran superproducción presentada por Selecciones Filmmófono e interpretada por Jacqueline Fracel y Roger Treville, titulada

RAPTEME USTED

(ENLEVEZ MOI)

En este interesante vodevil, es ella quien rapta a él, acompañada de las más inesperadas aventuras



# Regalamos: 15.000.000 de pesetas Cómo?

en todas las compras al contado que se efectúen en esta Casa, por cada peseta REGALAREMOS una participación de lotería de CINCO cénts. en el

## Núm. 4.036

del sorteo que se celebrará en Madrid, el día 22 de Diciembre de 1934  
de la LOTERIA DE NAVIDAD

### NUEVA DROGUERIA

□□ COSO GARCIA HERNANDEZ, 43 □□

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

Sección completa de material para las Artes

Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas

No olvide que por cada peseta de compra que haga en este Establecimiento, puede ganar 375 pesetas.

Apresúrese a efectuar sus compras, antes que se termine la lotería.

### Anuncios por palabras

De una a diez palabras, 60 céntimos. Cada palabra más, ocho cts. Pago adelantado

#### Varios

— DESPUES de las comidas, una copita «Licor del Pucyo» le ayudará a hacer la digestión.

— LQCAL, se arrienda uno propio para automóvil. Informará el Administrador de este periódico.

— EL mejor anís, «La Jota». Pedido en todas partes.

PAPEL usado de periódico se vende en esta Administración.

— PESCADOS frescos, mariscos, siempre Casa Santamaría, Coso de Galán, 20.

#### Vendas

TONELES usados, para usos industriales, se venden en Nueva Drogueria, García Hernández, 43.

— FABRICA DE HIELO Se vende una de una a dos toneladas de producción diaria. Informes en esta Administración.

#### Específicos

Anemia, clorosis, debilidad en general, desaparece tomando Metherrenal. Grietas de pechos se curan con Pesto grietina.

— Purgue a su hijo con Oranjil, el mejor purgante.

— SABANONES, el mejor remedio «Miffel», una peseta. Farmacia Nueva, García Hernández, 43.

### Editorial Popular S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 Teléf. 233

HUESCA

### ¿EN HUESCA?

## HOTEL SAN LORENZO

Calefacción central - Agua corriente caliente y fría en todas las habitaciones - Cuartos de baño - Cocina de primer orden

UNION CUECUENTA CON MAQUINARIA PARA LA DESINFECCION Y LAVADO DE ROPA

### PENSION

Precios limitadísimos

Cubierto cinco ptas.

Teléfono 184

HUESCA

## EL PUEBLO

REDACCION  
ADMINISTRACION  
TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

### AUTOBUSES

## Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

### Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta

ENCARGOS A DOMICILIO

## Esquejas ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

Se reciben esquejas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

Recibido directamente de importadores Nornegos.—Por su garantida legitimidad, reciente preparación y extraordinaria riqueza en VITAMINAS A y D (antirraquíficos y de crecimiento), es el mejor ACEITE DE HIGADO DE BACALAO que se importa al país. ::

Claro, un litro. . . . . ptas. 3,75  
» medio litro. . . . . » 2,00  
Rojo, un litro. . . . . » 3,60  
» medio litro. . . . . » 1,90

### FARMACIA NUEVA

Coso García Hernández, 43 HUESCA

LANAS para jerseys inmenso surtido. Desde 0'15 la madeja

LANAS para labores: inmenso colorido

LANAS para vestidos Gran Novedad

LANAS Para COLCHONES

LANAS GRAN FANTASIA

EN EL GRAN COMERCIO Y ALMACENES DE LANAS

## JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

HUESCA

Grandes existencias en TEJIDOS: LANA de CORCHO y MIRAGUANO

TODO A PRECIOS MUY LIMITADOS

## CASA Santamaría

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

HUESCA

Teléfono 213

Porches Vega Armijo

### AUTOMOVILES

De Huesca a Alcalá de Gurrea por Alerre-Esqueadas-Lupitien-Ortilla-Montmesa y Tormos.

#### Salidas

De Huesca a las 17.

De Alcalá de Gurrea a las 7.30

#### Llegadas

A Huesca a las 9.15

A Alcalá de Gurrea a las 18.45

Administración:  
**Padre Huesca**



La Comisión de Guerra aprueba únicamente el ascenso del general Batet

## El señor Lerroux, al salir del Consejo, dice que no hay que pensar por ahora en crisis

### Se ha celebrado esta mañana Consejo de ministros en la Presidencia

Lerroux dice que no hay que pensar en crisis

MADRID, 13.—A las diez y media de la mañana ha comenzado en la Presidencia el Consejo de ministros extraordinario. La reunión ministerial ha terminado a las dos menos cuarto de la tarde.

El señor Lerroux ha facilitado a los periodistas la referencia oficial. He dado cuenta a mis compañeros de la orden que he enviado a Oviedo, para que se autorice la entrada al trabajo de los obreros de las fábricas de la Vega y Trubia, que quisieron trabajar durante los sucesos y no pudieron hacerlo. Como además el paro fué para ellos forzoso he ordenado que se les abonen los jornales que dejaron de percibir.

He dado orden a los generales jefes de las Divisiones orgánicas sobre la ampliación del estado de guerra.

El ministro de Hacienda ha dado cuenta del proyecto de prórroga del presupuesto.

El ministro de la Gobernación ha informado sobre el proyecto de reorganización de la Policía.

El ministro de Agricultura ha hablado del Censo de campesinos muy necesario para la implantación de la Reforma Agraria.

Se ha hablado del empréstito de sesenta millones, que, con los diez ya entregados, se destinarán a la reconstrucción de Asturias.

Y nada más, señores, ha terminado diciendo el señor Lerroux. Ahora ustedes preguntarán.

—Crisis, ¿verdad?, ha preguntado un reportero.

—Ya sé que algunos han supuesto que la celebración de este Consejo extraordinario era para plantear la crisis. Pero a mí, con actitudes levantisca, no.

El ministro de Comunicaciones ha manifestado a los informadores que el señor Lerroux había recibido un escrito del señor Gordón Ordás solicitando una interpección sobre la intervención de las fuerzas del Ejército en la represión de Asturias. El señor Lerroux se pondrá de acuerdo con el presidente de la Cámara para fijar la fecha en que esta interpección habrá de explanarse.

La nota oficiosa dice: Instrucción Pública.—Expedientes de construcciones escolares y decreto prorrogando durante treinta días el de la Presidencia relativo a la cuantía de las aportaciones.

El señor Marco Miranda informará ante el Supremo

El diputado señor Marco Miranda, que interpeccionó al Gobierno sobre la represión de Asturias, ha dicho a los periodistas que mañana informará ante el Supremo sobre las denuncias que formuló relativas a los atropellos cometidos en aquella región.

La actuación del juez especial

El juez especial señor Alarcón ha tomado hoy declaración a varios empleados de la Junta de Pósitos de Huelva.

Hablando con los periodistas les ha confirmado el auto de procesamiento y prisión del ex gobernador general de las Vascongadas, señor Calviño, a quien exige una fianza de veinticinco mil pesetas para obtener la libertad provisional.

Aprueba un ascenso pero deniega otro

Hoy ha vuelto a reunirse la Comisión parlamentaria de Guerra para estudiar el proyecto de ascenso de los generales Batet y López Ochoa.

La reunión se ha prolongado dos horas y después de viva discusión se ha acordado aprobar el ascenso del general Batet y denegar en principio el del general López Ochoa, que será objeto de nueva reunión.

Hallazgo de armas y explosivos en Baracaldo

Bilbao.—En Baracaldo encontró un aldeano entre unas zarzas, en Retuerto, un bote conteniendo dos revólveres, que entregó a la Guardia civil, y en Las Carreras ésta encontró, a su vez, dos artefactos cilíndricos que parecen dos bombas.

Discute con su mujer y la amenaza de muerte y al ver que ella abandona la casa se suicida

Palencia.—El minero Daniel Ordóñez, de cuarenta y dos años, casado, llegó a la una de la madrugada a su domicilio del pueblo de Velilla de Guardo, discutiendo violentamente con su esposa, a la que amenazó de muerte.

La mujer, amedrentada, abandonó el domicilio, y entonces Daniel marchó fuera de la casa, y una vez en la calle se disparó un tiro en el parietal derecho, que le produjo la muerte instantáneamente.

Intereses provinciales

### Gestiones del Sr. Mallo

Nos complace seguir informando a nuestros lectores de las acertadas gestiones que por los intereses de la provincia viene realizando el digno diputado republicano don Joaquín Mallo. Por noticias recibidas anoche, sabemos que por el Consejo de Estado han sido aprobados los siguientes expedientes, por los que el señor Mallo tan reiterada como eficazmente se viene interesando.

Reformado el trozo 1.º de la carretera de Biescas a Broto.

Reformado del trozo 1.º de la carretera de Broto a la frontera francesa.

Tramo 3.º trozo 4.º del Canal de Monegro. Esta aprobación es de gran transcendencia, pues es casi seguro que en este mes o principios del próximo será subastado, con lo que se satisfarán los justos anhelos de la comarca interesada y se mitigará en gran parte el paro obrero.

Cumplimentados ya todos los trámites reglamentarios serán llevados, seguramente en esta semana, a la aprobación del Consejo de ministros las obras antedichas.

El ex diputado socialista señor Gómez Osorio, es trasladado a la cárcel de Madrid

Vigo.—El ex diputado socialista señor Gómez Osorio, que se encontraba preso desde Octubre en esta cárcel, ha sido hoy trasladado a Madrid por orden de la Dirección general de Seguridad. El señor Gómez Osorio es dirigente de los sindicatos ferroviarios.

### Continúa la discusión del proyecto de régimen transitorio de Cataluña

El debate sobre el proyecto de Arrendamientos rústicos

A las cuatro de la tarde abre la sesión

Después de los sucesos de Asturias

Más detenidos en libertad

Oviedo.—Han sido puestos en libertad en Avilés 130 presos; en Oviedo unos 12 ó 14 y algunos pequeños grupos en distintos establecimientos penitenciarios de Asturias.

Ahora los que sean declarados libres por los Tribunales de Justicia militar no quedan, como antes, a disposición de la autoridad gubernativa, sino que inmediatamente se les aplica la libertad saliendo a la calle.

Es también otro modo de ir descomulgando la cárcel.

Varias detenciones practicadas por la Guardia civil en Gijón

Gijón.—La Policía detuvo en Cudillero a dos marineros pescadores complicados en los sucesos del barrio de Cimadevilla. Se trata de dos individuos llamados Ramón y Julián Menéndez.

La Guardia civil del grupo móvil de Gijón detuvo al dirigente del Sindicato minero de Tudela de Veguín apellidado Fernández Suárez.

Se le acusa con otros revolucionarios de haber atacado el domicilio del ingeniero de las Hulleras de Tudela, donde se habían refugiado los guardas jurados.

De los disparos de los revolucionarios resultó muerta la sirvienta del ingeniero.

sión el señor Alba. En el banco azul el ministro de Estado. Los escaños casi desiertos.

El presidente de la Cámara da cuenta del fallecimiento del diputado de Acción Popular señor Medina Torgos, al que dedica elogios.

Se asocian al duelo los representantes de todas las minorías y el señor Gil Robles, como jefe del fallecido, agradece los elogios. Se acuerda hacer constar en acta el sentimiento de la Cámara.

Un espectador pronuncia unas frases que no se oyen y arroja un sobre al hemicycle. Es expulsado del salón y conducido a la Dirección general de Seguridad. El sobre contenía una iniciativa para solucionar el paro obrero.

Continúa la discusión del proyecto de ley de Arrendamientos rústicos. Intervienen los señores Lamamié de Clairac, Martín y Maroto.

Les contesta el ministro de Agricultura, a quien llama la atención el presidente diciéndole que no debe dirigirse a los diputados.

Termina la discusión de la totalidad y se suspende el debate para continuar mañana con la discusión del articulado.

Continúa la discusión del proyecto sobre régimen transitorio de Cataluña.

El señor Calderón (don Abilio), defiende una enmienda que no acepta la Comisión y el orador la retira.

El señor Izquierdo Jiménez pide que se derogue el Estatuto.

El señor Guerra del Río interviene. Dice que los radicales se sacrifican en estos momentos por Cataluña y por España. Defiende el proyecto del Gobierno.

El señor Cambó declara que los señores Gil Robles y Lerroux están hoy unidos por mutuo temor. Todo lo que se va a aprobar, añade, lo ha pedido Renovación Española, por lo que ofrece los votos de la Lliga al señor Royo Villanova para pedir la revisión del Estatuto.

Le contesta el señor Guerra del Río y dice que si el señor Cambó está conforme con la revisión total del Estatuto, igualmente podrá estarlo si se trata de una revisión parcial.

El presidente de la Cámara suspende el debate y levanta la sesión a las ocho cuarenta y cinco de la noche.

Manifestaciones del Sr. Alba

El presidente de la Cámara ha recibido a los periodistas en su despacho.

Les ha dicho que mañana se discutirá la proposición de Unión Republicana, que defenderá el señor Lara, y que aun cuando estaba anunciada para hoy no ha sido posible discutirla. Después se aprobarán varios proyectos relativos a Canarias y continuará la discusión de los proyectos de régimen transitorio de Cataluña y de Arrendamientos rústicos.

Detención de un revolucionario

Comunican de Palencia que ha sido detenido Enrique Peña Peña, significado revolucionario, a quien se considera como uno de los que asaltaron la fábrica de armas de Trubia.

PUNTOS DE VISTA

## Los católicos belgas y las derechas españolas

Hay, realmente, una distancia enorme, un verdadero contraste, entre las ideas y los procedimientos de los católicos belgas y las derechas españolas. Contraste y distancia que ponen de relieve la mentalidad de los unos y de las otras. Es una cosa notable, y que han tratado otros escritores y periodistas, muy acertadamente; pero que, no obstante, entiendo que debe divulgarse mucho más, para que quede bien patente la diferencia existente entre los católicos de Bélgica, tolerantes, liberales y demócratas y las derechas de España, cerriles, reaccionarias e intolerantes. Que no van más que a su negocio. A ver lo que da de sí la política. A pellizcar donde se pueda, poniendo por delante, como salvoconducto, el catolicismo y un patriotismo de «Marcha de Cádiz», completamente convencional.

En un Congreso de Trabajadores Cristianos que tuvo lugar en Gante, y al plantear la cuestión política, al tratar el tema relativo a la política, se aprobó una conclusión que decía: «El Congreso afirma su adhesión al régimen representativo, a las instituciones parlamentarias y a las libertades tradicionales del pueblo belga y decide oponerse con inquebrantable firmeza a toda dictadura y a toda medida que tienda a prepararla. Y luego, refiriéndose a las ventajas del régimen parlamentario para la clase obrera y sus organizaciones, han dicho y difundido, que son las siguientes:

a) Las garantías constitucionales

contra las arbitrariedades del Poder.

b) La fiscalización de los actos del Poder ejecutivo por los representantes de la nación.

c) La colaboración de los representantes de la nación en la formación de las leyes y en la determinación de los presupuestos.

d) Que la clase obrera goza de la consideración que le es debida, mientras que en los demás regímenes queda reducida a una condición inferior. Especialmente en las dictaduras, los poderes absolutos zanján rápidamente las cuestiones, pero es frecuentemente con detrimento de los débiles.

He aquí, pues, un lenguaje que seguramente asustará a las derechas de nuestro país, a los titulados católicos que entienden por catolicismo la más refinada aplicación de la hipocresía y de los egoísmos a la vida social; a los que no tienen la menor noción de lo que es el Cristianismo.

En todos los pueblos, donde la incultura ha sido barrida por completo y el analfabetismo ha pasado a la historia, los elementos de derechas, los católicos, y, hablando más propiamente, los cristianos, tienen el cerebro más despejado, las ideas más claras y liberales y los procedimientos más limpios y ponderados que en nuestro país, en el que el analfabetismo, la incultura y el tartufismo constituyen el punto de partida para toda acción social y política de los mismos.

En España, las derechas, los católicos, consideran pecaminoso cuanto salga un poco de los cauces rutinarios

en que han encarrilado durante años y años los cerebros y las voluntades de los que les rodean y de todos los que han caído bajo la sugestión de sus doctrinarismos trasnochados y faltos de todo sentido espiritual y humano de la vida.

Esa afirmación, tan concluyente, que se ha hecho en el Congreso de Trabajadores Cristianos de Gante, de adhesión a las libertades tradicionales, y esa oposición tan firme a toda dictadura y a toda medida que tienda a propagarla, son cosas que no se conciben entre los partidos derechistas y católicos de nuestro pueblo. Para éstos, la libertad, como no sea para hacer todo lo que ellos quieran, es un pecado, y la dictadura es lo único que admiten como «liberal» y «salvador», porque es sinónimo de reacción, de autoritarismo y del dominio de un solo hombre o de unos pocos sobre los demás. Es decir, que prefieren la dictadura, porque es antítesis de democracia.

El comparar a esos trabajadores cristianos de Bélgica con los católicos derechistas de España, es doloroso, por la inferioridad que se desprende de la comparación, para éstos inferioridad que significa ignorancia, incultura, cerrilidad, fanatismo.

Y que es un anacronismo a mediados del siglo XX. En la época más acentuada de la civilización y del progreso.

José Gaya Picón.

Barcelona, 1934.